

PARTICIPACIÓN DEL SECTOR COOPERATIVO EN LA ECONOMÍA DE LOS PAÍSES

PARTICIPATION OF THE COOPERATIVE SECTOR IN THE ECONOMIES OF THE COUNTRIES

César Fernando Reinoso.

Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Ecuador
funefra@yahoo.com

César Augusto Gallegos Salgado

Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Ecuador
ces_gall@hotmail.com

Rey Felipe González Meriño

Universidad de La Habana. Cuba.
rfglez@ceted.uh.cu

Resumen

La desigualdad económica entre los hombres proviene desde la aplicación de diferentes modelos económicos: esclavista, feudalista, capitalista y socialista, originando un descontento económico en los países, así como un reparto injusto de la riqueza de las naciones entre sus ciudadanos, creando malestar popular hacia los diferentes gobiernos de turno con rechazo a las diferentes políticas administrativas-económicas implementadas por sus gobernantes. Ante esta problemática se efectuaron investigaciones bibliográficas sobre la contribución de las cooperativas en los modelos económicos implementados en diferentes países, que abarcan las fases de producción, distribución, industrial, financiero, servicios, agrícolas, ganaderas y otras. Su participación en la economía de las naciones contribuye al desarrollo económico de los ciudadanos, dinamizando la economía de diferentes países, creando fuentes de trabajo con una administración democrática, justa y equitativa para todos sus integrantes; con participación y aceptación ciudadana en la toma de decisiones en forma democrática con los diferentes gobiernos de turno.

Palabras clave: *Modelo Neoliberal, Sector Cooperativo y medios de producción.*

Abstract

Economic inequality among men comes from the application of different economic models: slave, feudalist, capitalist and socialist, caused economic discontent in the countries and unfair distribution of the wealth of nations among its citizens, creating popular unrest towards the different governments of turn with rejection to the different administrative-economic policies implemented by their rulers.

Faced with this problem, bibliographical research was carried out on the contribution of cooperatives to economic models implemented in different countries, covering the production, distribution, industrial, financial, services, agricultural and livestock and other phases. Their participation in the economy of nations contributes to the economic development of citizens, boosting the economy of different countries, creating sources of work with a democratic, just and equitable administration for all its members; With citizen participation and acceptance in democratic decision-making with the different governments on duty.

Keywords: *Neoliberal Model, Cooperative Sector and means of production.*

Introducción

El sector cooperativo se caracteriza por ser una empresa privada de carácter comunitario, solidario, participativo e independiente, que busca la consecución de una sociedad más justa, equitativa y participativa en las decisiones económicas de un país.

Para el estudio del presente caso, se efectuó un análisis y revisión bibliográfica de los actuales modelos económicos y la contribución del aporte del sector cooperativo en la economía de las naciones: el capitalista implementado en los diferentes países de América del sur: Ecuador, Colombia, Perú y otros, cuya particularidad es una economía compuesta en su mayoría de empresas de propiedad privada. Su principal característica es que las personas o empresas que poseen mayores recursos económicos son propietarias de los medios de producción que buscan la obtención de una utilidad; y apenas un minúsculo porcentaje de empresas estatales y solidarias (Cooperativas) que persiguen satisfacción de bienes y servicios a cambio de un pequeño beneficio económico.

Y en Cuba, con una economía socialista donde la mayor parte de los medios de producción son de propiedad estatal y una minúscula parte es privada y solidaria (Cooperativas), sobre todo en el sector agrícola. S. Seráev, en su libro titulado *El Socialismo y las Cooperativas*, manifiesta: "(...) La situación económica de Cuba en el período prerrevolucionario, típica para otros países latinoamericanos, se caracterizaba por el pleno dominio de los monopolios de EEUU. Sobre las ramas de la economía, el predominio del sistema latifundista en la agricultura y la miseria de las masas trabajadoras (...)." (Seráev, 1981). Posteriormente a

la revolución cubana aparecen las Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC), formando parte de un nuevo modelo agrícola cubano, donde se produce el 75% de la producción de alimentos para el país.

En el mundo actual, en muchas ocasiones prevalece el sentido del dinero por encima de la vida humana, se da prioridad a la riqueza material sobre los sentimientos humanos, el individualismo supera a los sufrimientos y necesidades de las personas, los modelos económicos de los Estados se miden en función a la obtención del Producto Interno Bruto (PIB), es decir, sobre la producción interna de un país, que a veces por ser países en vías de desarrollo no poseen la tecnología apropiada para su despeje industrial y escasea el trabajo.

Las empresas son medidas de acuerdo a la obtención de sus utilidades obtenidas, sin importar la destrucción del medio ambiente que utilizan y las rodea, sumándose a este contexto las transnacionales que se posesionan del mercado de las naciones donde ponen sus filiales, y que muchas de las veces hacen quebrar a los pequeños y medianos empresarios de ese país arrastrando como consecuencia mayor desempleo y pobreza, tanto para sus habitantes como para la nación, y exigiendo a los gobernantes de turno la modificación o expedición de leyes que protejan sus intereses a cambio del dinero invertido.

Reinoso (2015, p. 4), en su artículo de economía base cero indica: "(...) Considerando que la riqueza de un país no debe estar dada por la cuantificación de sus recursos naturales, ni sus reservas monetarias; debe estar relacionada con la satisfacción de las diferentes necesidades de su población, acorde con el avance de la ciencia y la tecnología, mediante el control estatal. Si queremos un desarrollo equilibrado de un país, éste debe estar administrado por el sector público, a través de la implementación de políticas públicas que busquen el beneficio equilibrado de todos sus ciudadanos y la explotación de los recursos naturales en forma planificada." Pág. 4. Esta planificación debe estar apoyada, comprometida y respaldada por sus ciudadanos.

Pero para que exista esta triangulación es necesario que sus ciudadanos se sientan comprometidos con el desarrollo de su país, actuando de manera conjunta y armoniosa con el gobierno a través de creación de empresas cooperativas y el reparto equitativo de los medios de producción, mismas que van a servir de incentivo de productividad y de participación social de forma equitativa en la toma de políticas públicas, buscando el beneficio común e indirectamente desapareciendo las clases marginadas de la sociedad, al tener todos sus ciudadanos un trabajo digno, equitativo y al cubrir todas sus necesidades de acuerdo al avance de la ciencia y la tecnología a disposición de la ciudadanía mediante la producción de bienes y servicios a través de la empresa cooperativa.

En ambos sistemas económicos; capitalista y socialista, la contribución del sector cooperativo es de suma importancia en el desarrollo de los pueblos mediante la creación de nuevos empleos y la producción de bienes y servicios a escala nacional y mundial.

Para (Igual, Martí, 2011), en su trabajo de investigación "Pasado, presente y futuro de las cooperativas en una Unión Europea ampliada" toma de referencia el siguiente cuadro de referencia de la contribución de las cooperativas en la Unión Europea es:

Tabla No. 1 Cooperativas, socios y asalariados en 1990 en la Unión Europea por sectores de actividad

	Agrario	Banca	Construcción	Comercio	Seguros	Otras	Total
Cantidad de cooperativas	44260	12088	33239	6760	251	7140	103738
Cantidad de socios	4084906	28694982	1150275	9309537	6000000	4492638	53732338
Cantidad de empleados	374992	401610	338047	409533	19301	199536	1743.019
% cooperativas	42,7%	11,7%	32,0%	6,5%	0,2%	6,9%	100,0%
% socios	7,6%	53,4%	2,1%	17,3%	11,2%	8,4%	100,0%
% empleados	21,5%	23,0%	19,4%	23,5%	1,1%	11,4%	100,0%
Cantidad promedio de socios en las cooperativas	92	2374	35	1377	23904	629	518
Cantidad promedio de empleados en las cooperativas	8	33	10	61	77	28	17

Fuente: Elaboración propia a partir de «Le secteur coopératif, mutualiste et associatif dans l'Union Européenne», Comisión Europea, 1997.

Según la OIT y la ACI Américas, indican en su libro *El cooperativismo en América latina. Una diversidad de contribuciones al desarrollo sostenible*: "(...) En Argentina existen más de 12.000 cooperativas que representan a alrededor de diez millones de cooperativistas. En Brasil, la Organización de Cooperativas de Brasil (OCB) tiene 6.652 cooperativas con nueve millones de miembros y genera cerca de 300.000 empleos directos. En Bolivia, solo las cooperativas mineras generan alrededor de 100.000 empleos. En la región de América Latina, a pesar de no contar con estadísticas exhaustivas, se puede resaltar que las 13.000 cooperativas afiliadas a la ACI Américas representan a más de 32 millones de ciudadanos y trabajadores." (Rodrigo Mogrovejo, et al., 2012) Pág. 13

La Asociación Sindical de Profesionales de la salud de la provincia de Buenos Aires (CICOP) y El Consejo Estatal de Concertación para la obra pública (CECOP) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT), afirman: "el movimiento cooperativo y mutual representa una de las más grandes democracias del mundo, una de las escuelas de democracia y de iniciativa empresarial más importantes, y una de las economías más grandes del mundo." (CICOP-CECOP, 2012), (OIT, 2009).

La Organización Internacional del Trabajo (OIT), conjuntamente con la Alianza Cooperativa Internacional (COOP), indicó que en total cerca de mil millones de personas están vinculadas a las cooperativas de una manera u otra ya sea como socios o clientes. Como la cantidad de cooperativas, así como su participación en el Producto Interno Bruto (PIB), son relativamente pequeñas en la mayoría de los países, su promoción y expansión podrían ser un instrumento importante para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (OIT, 2015)

Según la OIT, el mundo está sufriendo unos niveles de desempleo sin precedentes (más de 200 millones de personas), una situación dramática de desempleo juvenil, un nivel de migración histórico y una presencia muy importante de empleo informal y precario. Por otro lado, el informe estima que el empleo cooperativo, tanto a tiempo completo como a tiempo parcial, involucra, al menos, a 250 millones de personas en el mundo, según los datos de 74 países que cubren el 79% de la población mundial. 26.4 millones de estas personas trabajan *en* cooperativas, como empleados (15,6 millones) o socios-trabajadores (10,8 millones), mientras que 223.6 millones de productores organizan su trabajo de forma conjunta *dentro del ámbito* de las cooperativas. La gran mayoría del empleo cooperativo se encuentra en el G20, donde representa casi el 12% de toda la población ocupada. (Roelants, *et al.*, 2014)

Situación Actual

La aplicación del modelo Liberal (siglo XVII) y Neo Liberal (siglo XX), originó un empobrecimiento de los países con la privatización de empresas públicas, así como un mayor empobrecimiento de las clases sociales media y baja. Esto trajo como consecuencia: pobreza, delincuencia, corrupción, y otros males sociales, que muchas de las veces la sociedad trató de justificar su existencia, por buscar la satisfacción de los diferentes bienes y servicios de las clases marginadas de la sociedad. Ante la falta de oportunidades laborales los desempleados se organizaron a mediados del siglo XVIII, creando empresas cooperativas, en el transcurso de la revolución industrial y en el florecimiento del sistema capitalista, la pionera fue la cooperativa de Rochdale en Gran Bretaña en el año 1844; con la finalidad de generar empleo a sus asociados, obtener una renta para el sustento de sus familias y erradicar la explotación laboral de los empresarios de esa época, naciendo de esta manera una nueva forma de organización empresarial a nivel mundial.

Las cooperativas, como norma, funcionan bajo un conjunto de iniciativas que se derivan de los establecidos por los llamados “pioneros de Rochdale”, en referencia al movimiento fundado por Charles Howarth. Raccanello (2011) señala que estos principios son: adhesión voluntaria y abierta; gestión democrática por parte de los asociados; participación económica de los socios; autonomía e independencia; educación, formación e información; cooperación entre cooperativas e Interés por la comunidad.

Otras opiniones ubican al movimiento cooperativo como un fenómeno concreto de la modernidad. Algunos autores consideran al socialista utópico inglés Robert Owen (1771-1858) como su precursor, dado que intentó mejorar la distribución de las ganancias entre los trabajadores de su fábrica textil en New Lanark (Escocia) y socializar los medios de producción (INFOCOOP COSTA RICA, 2016).

La decadencia del sistema económico liberal da origen a la aparición del modelo neoliberal como expresión máxima del capitalismo. Su exponente principal en lo económico fue el norteamericano Milton Friedman. Harvey (2015) manifiesta que “la teoría neoliberal sostiene que el mejor modo de asegurar la elimi-

nación de la pobreza (tanto a escala doméstica como mundial) es a través de los mercados libres y del libre comercio.” Pág. 74. Posteriormente, el modelo neoliberal se afianza en las presidencias de Margaret Thatcher en Inglaterra, quien aplica reformas que propiciaron la renuncia del estado a intervenir en los problemas económicos sociales, y de Ronald Reagan en EEUU, quien impulsó la adopción del denominado Consenso de Washington entre los países miembros del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Rangel y Garmendia (2012) dan a conocer las principales características del Consenso de Washington y las medidas de política económica. Estas medidas económicas en conjunto constituyen una secuencia para la implementación con vistas a perpetuar el modelo económico neoliberal, con la finalidad de hacer prevalecer el capitalismo. Sin embargo, donde han sido aplicadas, a la postre no han resultado beneficiosas, tanto para los países como para sus ciudadanos, pues al contrario de los resultados prometidos por sus promotores, las economías se han empobrecido más y la participación ciudadana ha sido pasiva, en tanto constituyen una imposición política-económica del FMI, en complicidad con los diferentes gobiernos de turno de esa época, creando como consecuencia desempleo y pobreza en los diferentes países que aplicaron estas medidas económicas.

Para contrarrestar el desempleo y la pobreza provocada por las medidas económicas neo liberales, los ciudadanos recurrieron a la creación de nuevas empresas cooperativas, que incluyen todas las fases económicas de producción, distribución, industrial, financiero, servicios, agrícolas, ganaderas y otras, es decir abarcan todos los sectores de la economía, sector primario, secundario, terciario y cuaternario. Martínez (2002, p. 168) manifiesta que “(...) puede decirse que las cooperativas contribuyen de forma relevante a los sistemas socioeconómicos de América Latina.” En Ecuador, el cooperativismo ha ido creciendo paulatinamente hasta convertirse en un sector decisivo en la economía nacional (Grijalva, 2015).

Concluyendo que las cooperativas ya están presentes en todas las áreas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible propuestos y contemplan, al imaginar la dirección que tomará el mundo en su camino para convertir al desarrollo sostenible en una realidad, cómo la contribución de las cooperativas al desarrollo sostenible es una iniciativa conjunta de la Organización Internacional de Trabajo y la Alianza Cooperativa Internacional que pretende posicionar a las cooperativas como constructoras de la sostenibilidad económica, social y ambiental para el año 2020 a nivel local, nacional, regional e internacional. (Ica.coop, 2016)

Indicando además que “Las cooperativas pueden dar una visión diferente sobre los asuntos macroeconómicos tales como el crecimiento, el empleo y la distribución de la riqueza. Las cooperativas, que abogan por una mayor diversidad en la economía, a través de la promoción de un modelo empresarial diferente, están enviando el mensaje de que es posible la construcción de una sociedad más equitativa, inclusiva, sostenible y resiliente” (Cooperativas de Las Américas, Región de la Alianza Cooperativa internacional, 2014).

Dinamizando de esta manera la economía mundial y de un país, al tener sus ciudadanos una fuente de ingresos y una empresa en conjunto, tienen una renta estable para solventar sus necesidades y generar

fuentes de empleo para otros sectores de la economía de un Estado, contribuyendo de esta manera en la economía popular y solidaria de una nación y lo más importante su participación en la toma de decisiones administrativas, económicas y políticas, mediante la producción de bienes y servicios conforme a las necesidades de su población, y con la aplicación estadística para llegar a un punto de equilibrio entre la oferta y la demanda de bienes y servicios, con el único objetivo de regular los precios del mercado, a través de una eficaz, eficiente y efectiva administración cooperativista.

Siendo necesaria la implementación de políticas públicas de parte de la administración estatal que garantice su creación, desarrollo y unificación entre federaciones cooperativistas de un mismo servicio o producción, con finalidad de fortalecerlas en su crecimiento para su supervivencia en el mercado competitivo frente a la empresa privada.

Qué es una cooperativa

En la literatura cooperativista existen algunas definiciones sobre concepciones de cooperativas entre las más destacadas se tienen:

Jesús Cruz Reyes indica que: “Una cooperativa es una asociación de personas- copropietarias de una organización económica creada con la unión de recursos de sus miembros y conducida conjuntamente y democráticamente por éstos. Las organizaciones cooperativas se pueden crear con la unión de la mayor diversidad de recursos monetarios, materiales, equipos, materias primas, mano de obra.” Amplia es la diversidad de actividades en que existen estas organizaciones cooperativas: de comercialización de productos agrícolas, ahorro y crédito, viviendas, de consumo, etc. Ella es un tipo específico de organización basada en la cooperación consciente y voluntaria de personas.” (Cruz Reyes, 2013, p. 28).

Una cooperativa debe ser manejada administrativamente en aplicación de los principios administrativos para la consecución de sus objetivos y metas propuestos por sus directivos. En cualquier modelo económico, capitalista o socialista, en que se encuentre, debe ser una empresa como cualquier otra, que tenga la particularidad de hacer prevalecer la satisfacción de los bienes y servicios que requiere la sociedad, obteniendo a cambio un pequeño margen de utilidad, contribuyendo de esta manera con la administración pública que no posee los recursos necesarios ni presupuestarios para satisfacer todos los requerimientos indispensables de su población, lo que la diferencia de la empresa privada actual, que su principal objetivo es la obtención de un mayor beneficio a cambio de la satisfacción de las necesidades de la población.

El Ecuador siempre se ha caracterizado por ser un país eminentemente agrícola y con una economía dependiente de los países desarrollados, donde la producción agrícola se sustentaba en grandes parcelas de tierras denominadas haciendas (latifundio), de propiedad de pocas personas (terratenientes), a partir de la reforma agraria que se efectuó en el año 1973, bajo el régimen dictatorial del Gobierno Nacionalista Re-

volucionario de las Fuerzas Armadas se dictó la Ley de Reforma Agraria, que consistió en el reparto de las tierras hacia los campesinos ecuatorianos.

El objetivo de esta medida administrativa en calidad de política pública, fue acabar con los terratenientes de esa época y entregar las tierras a sus verdaderos dueños, los campesinos, que un día por la llamada conquista española fueron arrebatadas sus tierras por los colonizadores españoles. Convirtiéndose el latifundio (Haciendas), en minifundio (pequeñas parcelas de tierra), que fueron entregadas a los campesinos para su cultivo, que muchas de las veces estas tierras, no tuvieron el resultado previsto de cultivo y producción agraria, ganadera y otras. Situación producida por falta de recursos económicos para la inversión de sus nuevos propietarios, como también falta de empleo de tecnología, asistencia técnica, comerciales, distribución de sus productos, y otros factores sociales y de comodidades de las grandes ciudades, que afectó al incentivo productivo del campesinado que muchas de las veces se vio obligado a emigrar a las grandes urbes como Guayaquil, Quito y otras ciudades del Ecuador, abandonando sus tierras o vendiéndolas para luego ser transformadas en haciendas, perjudicando de esta manera a la producción nacional al quedar sus tierras abandonadas o ser cultivadas en pequeñas parcelas que únicamente abastece a su familia y apenas un pequeño remanente de su producción saca al mercado para ser comprado por los distribuidores a precios irrisorios que no recupera su inversión de producción.

Para contrarrestar una futura crisis alimentaria se debe fortalecer al sector campesino, transformándolas en cooperativas agrícolas, ganaderas y otras. Y al mismo tiempo creando fuentes de trabajo para todos sus integrantes en las diversas ramas de la economía de un país, y es aquí donde las políticas públicas de los diferentes gobiernos deben ser encaminadas a la creación, desarrollo y protección del sector cooperativo con la finalidad de que las mismas contribuyan con el desarrollo económico del Estado, de los socios integrantes de la misma y de sus familias, contribuyendo a la economía de un país. Creando al mismo tiempo una sociedad más justa, equitativa y solidaria para el bienestar común de la humanidad.

Resultados

La aplicación de los modelos económicos: Capitalismo y Socialismo, no han dado el resultado esperado por los ciudadanos de los diferentes países del planeta tierra, obteniendo a cambio una desigualdad económica, al existir distintos medios de producción de bienes y servicios a nivel privado y público; en lo público su objetivo es la satisfacción de diferentes necesidades de sus habitantes y en lo privado que busca la obtención de mayores utilidades de sus clientes en la dotación de sus requerimientos, originando la existencia de clases sociales: Alta, media y baja, en una nación.

Con la implementación de empresas cooperativas en los diferentes países que conforman el planeta tierra, juntamente con el aporte económico y la aplicación de políticas públicas de cada gobierno, ayudaría a lograr una sociedad más justa y equitativa a través de una administración ciudadana más participativa e impulsando el desarrollo de una economía popular y solidaria, que en forma individual o colectivamente desarrollen procesos de producción de bienes y servicios para satisfacer las diferentes necesidades sociales a precios justos y generar ingresos.

Dinamizando de esta manera la economía de las naciones ya que sus ciudadanos al tener una fuente de ingresos propios y una empresa en conjunto con el aporte estatal tienen una renta estable para solventar sus necesidades y generar fuentes de empleo para otros sectores de la economía de una nación, contribuyendo de esta manera en la economía popular y solidaria, basados en relaciones de solidaridad, cooperación y reciprocidad, privilegiando al ser humano y orientado al buen vivir en armonía con la naturaleza, a través de la participación ciudadana, dejando de lado la búsqueda de la utilidad o beneficio particular y la acumulación de bienes que constituye un principio del capitalismo.

En el desarrollo de la presente investigación queda demostrado que la existencia del sector cooperativo en los diferentes países del mundo, crea fuentes de trabajo, con la creación de empresas cooperativistas, proporcionando un trabajo digno y equitativo. Asimismo, se evidencia la importancia del sector cooperativo en todas las ramas de actividad económica en diferentes países de la unión europea, sin importar su modelo económico, que la mayoría es capitalismo. A la vez, se muestra la importancia del sector cooperativo en una economía socialista. Como la de Cuba.

Es decir se está demostrando que tanto en los sistemas económicos capitalista y socialista el sector cooperativo es muy necesario para generar fuentes de trabajo y contribuir con el desarrollo de un país, como también para hacer una administración más democrática y justa al estar la producción en manos del sector cooperativista que desarrollen procesos de producción para satisfacer las diferentes necesidades sociales a precios justos con la colaboración del gobierno de turno.

Sin embargo, tanto en los sistemas capitalista como socialista, en la actualidad la participación del sector cooperativo es insuficiente, cuando esta forma de gestión puede ayudar a minimizar la desigualdad social y muchos problemas económicos y sociales.

Con la aplicación de los principios cooperativos se deja la búsqueda del beneficio particular y se busca el beneficio común, priorizando el bienestar social, antes que el particular que es una característica del sistema económico capitalista. A criterio del autor, con una educación cooperativista se puede llegar a cumplir esta idea de buscar el beneficio social que es un principio del cooperativismo.

Conclusiones

La riqueza de un país no debe estar cuantificada solamente por su producto interno bruto ni sus riquezas naturales, debe ser medido también por la satisfacción de bienes y servicios acordes con el avance de la ciencia y la tecnología, que requiere sus habitantes en forma equitativa y con la participación social en la producción de sus ciudadanos, socializando de esta manera su riqueza natural, sus medios de producción y su riqueza interna. Las empresas cooperativas pueden servir de interconexión en la producción y distribución de los mismos. Como también con la aceptación general de la sociedad y de las diferentes políticas públicas implementadas para el bienestar común de todos sus habitantes. Dinamizando la economía de los diferentes países y creando fuentes de trabajo con una administración democrática, justa y equitativa para todos sus integrantes.

Referencias bibliográficas

- CICOP-CECOP, (2012); OIT, (2009) *Impacto socio de las cooperativas y las mutuales*. Tomado de https://www.usherbrooke.ca/irecus/fileadmin/sites/irecus/documents/impact_socio-economique_coops_mutuelles/resume_recherche_irecus_es.pdf
- Cooperativas de Las Américas (2014). *II Cumbre Cooperativa de las Américas: Las Cooperativas Desarrollo Sostenible con Equidad Social*. . Obtenido de COOPERATIVAS de las AMÉRICAS, Región de la Alianza Cooperativa internacional: <http://www.centrocultural.coop/blogs/cooperativismo/2014/02/03/aci-americas-ahora-es-%E2%80%9Ccooperativas-de-las-americas-region-de-la-alianza-cooperativa-internacional%E2%80%9D/> 3 de febrero
- Cruz Reyes, J. (2013). Cooperativas en el Capitalsimo: Desarrollo y Contradicciones. (R. Hernández, Ed.) *Temas*(75), 28, 35. Obtenido de Cooperativas (En la experiencia de los países capitalistas) Universidad de la Habana.: www.temas.cult.cu . Julio Septiembre
- Grijalva, W. (2015). *Historia del Cooperativismo en Ecuador*. Obtenido de Serie Historia de la Política Económica del Ecuador. Ministerio Coordinador de la Política Económica.: <http://www.politicaeconomica.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2013/04/Libro-Cooperativismo-Final-op2-Alta-resolucio%C3%81n.pdf>
- Harvey, D. (2015). *Breve Historia del Neo liberalismo*. Obtenido de docslide.us › Documents: <http://docslide.us/documents/breve-historia-del-neoliberalismo-de-david-harvey1-561e7d38596e0.html>. 14 de octubre pág 72
- Ica.coop. (2016). *Las empresas cooperativas se comprometen con los objetivos del milenio*. Obtenido de

- Las empresas cooperativas se comprometen con los objetivos del milenio: http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---ed_emp/---emp_ent/---coop/documents/publication/wcms_307228.pdf (29 de junio)
- IGUAL, J. F., & MARTÍ, E. M. (2011). *Pasado, presente y futuro de las cooperativas en una Unión Europea ampliada*. Obtenido de Universidad Politécnica de Valencia: [https://www.google.com/cu/?gws_rd=cr,ssl&ei=eZHVWOrHHevVjwS8pbOIDg#q=Fuente:+Elaboraci%C3%B3n+propia+a+partir+de+%C2%ABLe+secteur+coop%C3%A9ratif,+mutualiste+et+associatif+dans+l%E2%80%99Union+Europ%C3%A9enne%C2%BB,+Comisi%C3%B3n+Europea,+1997.&*](https://www.google.com/cu/?gws_rd=cr,ssl&ei=eZHVWOrHHevVjwS8pbOIDg#q=Fuente:+Elaboraci%C3%B3n+propia+a+partir+de+%C2%ABLe+secteur+coop%C3%A9ratif,+mutualiste+et+associatif+dans+l%E2%80%99Union+Europ%C3%A9enne%C2%BB,+Comisi%C3%B3n+Europea,+1997.&*>)
- INFOCOOP COSTA RICA. (2016). *COOPERATIVISMO-HISTORIA MUNDIAL*. Obtenido de Historia del Cooperativismo Mundial: http://www.infocoop.go.cr/cooperativismo/historia_del_cooperativismo_mundial.doc.html
- Martínez, J. C. (2002). *Las cooperativas en América Latina: visión histórica general y comentario de algunos países tipo*. Obtenido de CIRIEC España: http://www.ciriec-revistaeconomia.es/banco/08_Coque_43.pdf
- OIT, Alianza Cooperativa Internacional. (2015). *Las cooperativas y los Objetivos de Desarrollo Sostenible Debate sobre el desarrollo después de 2015 INFORME DE POLÍTICA*. Obtenido de OIT, Alianza Cooperativa Internacional.: http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---ed_emp/---emp_ent/---coop/documents/publication/wcms_307228.pdf
- Raccanello, M. (2011). *Cooperativa Obrera: ¿desarrollo institucional como condición de su expansión comercial?*. Buenos Aires: Universidad de Buenos Aires.
- Rangel, R. M., & Garmendia, E. S. (2012). *El Consenso de Washington: la instauración de las políticas neoliberales en América Latina*. Obtenido de www.scielo.org.mx/pdf/polcul/n37/n37a3.pdf: <http://www.scielo.org.mx/pdf/polcul/n37/n37a3.pdf>
- Reinoso, C. F. (2015). *Modelo de economía base cero y participación ciudadana en Riobamba*. Obtenido de Revista Vinculando: <http://vinculando.org/articulos/modelo-de-economia-base-cero-y-participacion-ciudadana-en-riobamba.html>, 23 de octubre
- Rodrigo Mogrovejo, A. M., & Vanhuynegem, P. (2012). *El cooperativismo en América. Una diversidad de contribuciones al desarrollo sostenible*. Obtenido de OIT y ac1 américas. OFICINA REGIONAL DE LA OIT PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: www.oit.org.pe/publ
- Roelants, B., Hyungsik, E., & Terrasi, E. (2014). *Cooperativas y Empleo: Un Informe Mundial*. CICOPA & Grupo Desjardins.. *Cooperativas y Empleo: Un Informe Mundial*. CICOPA & Grupo Desjardins.. Quebec. 6 al 9 de Octubre
- Seráev, S. (1981). El Socialismo y las Cooperativas. En S. Seráev, *Experiencia Histórica del PUCS en el empleo de las cooperativas para la transformación socialista de la agricultura y su significado internacional*. (pág. 226). Moscú: Editorial Progreso.